

<p>BURKINA FASO *_*_*_*</p> <p>CONSEIL SUPERIEUR DE LA COMMUNICATION</p>  <p>CONSEIL SUPERIEUR DE LA COMMUNICATION PRESIDENCE EN EXERCICE</p>	<p>RESEAU DES INSTANCES AFRICAINES DE LA REGULATION DE LA COMMUNICATION RIARC/ACRAN</p>  <p>R.I.A.R.C. A.C.R.A.N.</p>	<p>REPUBLIQUE DU BENIN *_*_*_*_*_*_*_*_*_*_*_*_*_*_*_*</p> <p>HAUTE AUTORITE DE LA COMMUNICATION ET ET DE L'AUDIOVISUEL</p>  <p>SECRETARIAT EXECUTIF</p>
--	--	---

5^{ÈME} CIRCAF
DISCOURS DE MADAME BÉATRICE DAMIBA,
PRÉSIDENTE DU CONSEIL SUPÉRIEUR DE LA
COMMUNICATION (CSC) DU BURKINA FASO
PRÉSIDENTE DU RIARC

Marrakech le 19 novembre 2009

Mesdames, Messieurs, les Présidentes et Présidents d'instances africaines de régulation de la communication,

Honorables invités,

Mesdames, Messieurs,

A tous nos illustres disparus ces dernières années qui, malheureusement ne peuvent plus être parmi nous, je vous demande de rendre hommage et d'accorder une minute de silence à leur mémoire !

Je vous en remercie !

Je voudrais tout d'abord saluer et féliciter la Haute Autorité de la Communication Audiovisuelle (HACA) du Maroc et son président, pour l'attention particulière qui nous est accordée depuis notre arrivée à Marrakech et pour la qualité de l'organisation de cette conférence. Je leur demande, au nom du Réseau des instances africaines de régulation de la communication, de transmettre nos sincères remerciements aux plus hautes autorités du royaume du Maroc et à tout le peuple marocain.

J'ai donc grand plaisir au terme de mon mandat, à prendre la parole à l'occasion de cette cérémonie d'ouverture de la 5^{ème} Conférence des Instances de Régulation de la Communication d'Afrique (CIRCAF).

Honorables invités

Mesdames, Messieurs,

Notre réseau est à sa 5^{ème} conférence continentale ! Cela est en soi une performance et un indicateur de succès. Créé le 05 juin 1998 à Libreville au Gabon et comptant à ce jour plus de 30 pays membres, le Réseau des instances africaines de régulation de la communication (RIARC) nous permet de développer et d'approfondir des relations de concertation et d'échanges entre nos Instances nationales. Ses objectifs, en rappel, visent :

- à contribuer, par la synergie des échanges, à asseoir l'autorité technique, professionnelle et institutionnelle de chacune des instances membres ;
- à développer, entre les instances membres, des échanges d'idées et d'expériences sur les questions en rapport avec leurs missions ;
- à organiser, entre les instances membres, une étroite coopération en matière de formation et assistance technique;
- à aider à mettre en place, dans chaque instance de régulation, un système fiable de collecte, de traitement et de diffusion de l'information et de la documentation au profit des instances consœurs ;
- à contribuer à asseoir l'autorité du RIARC dans les forums internationaux et régionaux toutes les fois que sont traités les problèmes de communication et de régulation de la communication et faire du RIARC un interlocuteur privilégié des organes délibérants des instances internationales ou régionales de développement.

Mesdames, Messieurs,

Honorables invités,

La tenue de cette 5^{ème} CIRCAF est la preuve de l'engagement de chaque instance de régulation africaine à adhérer au réseau. Cet engagement, nonobstant les

difficultés qui certes existent, a permis au RIARC de mener des actions dans le sens de la coopération, du renforcement des capacités des institutions nationales et du renforcement de la liberté de presse et de sa meilleure expression sur le continent.

C'est le lieu pour moi de remercier en votre nom à tous, les autorités de la République du Bénin qui ont, après avoir accepté d'abriter le siège du RIARC, offert gracieusement à notre réseau, un bâtiment dont l'inauguration a eu lieu le 28 octobre dernier. Ce bâtiment entièrement financé par le Gouvernement béninois offre les meilleures commodités au secrétariat exécutif du RIARC pour porter de nouveaux projets, réussir de grands programmes pour contribuer davantage à la consolidation de la démocratie et de la liberté de presse sur notre continent.

Mesdames, Messieurs,

Plus de onze années après sa création, le RIARC a su mener des actions majeures pour renforcer les médias et l'espace démocratique des Etats africains.

Le Conseil supérieur de la communication du Burkina Faso qui assure la présidence du Réseau depuis maintenant deux ans, a eu l'occasion d'apprécier le rôle essentiel que peut jouer le RIARC sur le continent en matière d'ancrage de la démocratie, de l'encadrement de la liberté d'expression et de presse.

La commémoration des dix (10) ans marquant sa création, en août 2008 à Abidjan, en République de Côte d'Ivoire a permis justement d'entrevoir le rôle et la place du RIARC sur le continent africain en matière de régulation des médias. Le colloque tenue à Yamoussoukro, à la faveur de cette commémoration, sur le thème: "Régulation, démocratie et bonne gouvernance" a constitué l'un des grands moments de ce 10^{ème} anniversaire. Nous y avons entamé des réflexions notamment sur « la régulation et l'autorégulation des médias » et « la convergence des systèmes mondiaux, face à la divergence des législations nationales ».

Face aux mutations intervenues dans le secteur de la communication, le RIARC doit se donner les moyens de relever de nombreux défis. Il s'agit entre autres

des défis liés à la convergence numérique, à l'avenir des médias de service public, au financement du service public universel, à la présence de l'Afrique dans le dialogue des cultures et des civilisations, aux difficultés de la production audiovisuelle africaine, à la protection des enfants et des publics vulnérables, à la régulation de l'Internet et des productions tombant du ciel par le biais de bouquets satellitaires.

En outre, pour le renforcement du fonctionnement du réseau, il a été organisé un atelier de formation des points focaux du 02 au 04 juin 2008 à Cotonou, sur la gestion des sites web pour les pays francophones. En marge de cet atelier, quelques présidents d'instances membres du RIARC se sont réunis autour de la vie du réseau. Ce fut aussi l'occasion de recommander systématiquement la désignation de points focaux du RIARC au sein de chaque instance nationale et la définition de lettre de mission à leur endroit par le Président du réseau. Malheureusement la même formation envisagée pour les pays anglophones en Tanzanie n'a pu avoir lieu jusque là.

Le site du RIARC doit donc être animé par la contribution de toutes les instances nationales à travers leurs points focaux. Il faut remercier la HAAC du Benin, secrétariat exécutif du RIARC qui a bien voulu recruter un webmestre sur son budget pour l'animation du site.

La vie au sein du réseau a aussi été animée par diverses initiatives prises par la Présidence, notamment l'invitation et l'accueil de quelques présidents d'instances nationales, au quarantième anniversaire du Festival panafricain du cinéma et de la télévision de Ouagadougou (FESPACO), en février 2009. Une rencontre qui nous permet d'échanger sur nos expériences et pratiques respectives.

Au moment où je finis mon mandat, j'aimerais souligner l'intérêt manifesté par Madagascar pour notre réseau. Je les invite à rapidement rejoindre le RIARC et j'invite aussi toutes les instances africaines non encore membres, à adhérer au réseau.

Je voudrais aussi souligner la fin heureuse du processus d'accréditation du RIARC auprès de l'Union africaine, à la suite de deux années de procédures et de la visite que j'ai effectuée à Addis Abéba, les 3 et 4 novembre pour la remise des lettres pertinentes dont je vous ai aussitôt informés. Cette accréditation était une recommandation de la 4^{ème} CIRCAF.

Mesdames, Messieurs,

Honorables invités,

Après onze années d'activités, le RIARC se doit de se donner de meilleures perspectives à travers un engagement plus grand des Etats africains et de leurs instances de régulation de la communication. C'est dans ce sens qu'ont été conduits les deux audits financier et organisationnel du Réseau.

Issues des recommandations de la 4^e CIRCAF, ces études diagnostiques sur le dispositif financier, institutionnel, organisationnel et législatif des instances de régulation d'Afrique, doivent permettre à terme de faire un plaidoyer en faveur de l'harmonisation des textes et de renforcer les compétences du réseau. Les rapports de ces audits dont nous serons saisis au cours de la présente CIRCAF nous offrent l'opportunité du bilan institutionnel du réseau et les perspectives pour améliorer son fonctionnement. Je vous invite à vous approprier ces audits en y apportant vos remarques et suggestions, de sorte à permettre leurs meilleures utilisations pour le renforcement du RIARC.

J'espère que notre conférence contribuera à trouver des solutions et à dégager de meilleures perspectives d'actions autour de questions institutionnelles essentielles, notamment celles relatives :

- à une bonne représentativité des sous régions et des sensibilités linguistiques du continent, au sein du RIARC,
- au financement du réseau et à une meilleure mobilisation des

ressources financières,

- à la circulation de l'information au sein du réseau et une coopération plus renforcée entre ses membres.

Honorables invités

Mesdames, Messieurs,

Je voudrais rendre hommage en votre nom à tous, aux anciens présidents du RIARC, qui restent présidents d'honneur de notre réseau. Leurs actions ont contribué à maintenir la dynamique d'un RIARC fort et efficace. Certains sont présents à nos travaux pour exprimer leur engagement constant à l'institution. Il s'agit de Madame Julieta MACHIMUASSANE LANGA du Mozambique, Monsieur Mandla LANGA d'Afrique du Sud et Monsieur Luc Adolphe TIAO du Burkina Faso, qu'ils soient remerciés pour leur disponibilité constante.

A tous ceux qui sont là pour la première fois à une activité du RIARC, nouveaux présidents d'instances nationales de régulation, observateurs, invités, je vous dis, bienvenue à cette 5^{ème} Conférence des instances de régulation de la communication d'Afrique (CIRCAF).

Pour terminer, je voudrais exprimer ma gratitude et mes vifs remerciements à la Haute Autorité de l'Audiovisuel et de la Communication du Bénin, Secrétaire exécutif du RIARC, pour les appuis constants et multiformes aux initiatives et actions entreprises par le Président. Sans cet appui, bien d'actions auraient été limitées dans leur portée.

Permettez-moi enfin de remercier le vice président de notre réseau, la Haute Autorité de la Communication Audiovisuelle du Maroc, qui accueille la présente conférence, pour son assistance et sa disponibilité permanente.

Je souhaite à toutes et à tous, une très bonne conférence !

JE VOUS REMERCIE